

**Cajetan. Ein Thomaskommentator begegnet dem Reformator Martin Luther**  
**Cajétan. Un commentateur de Saint Thomas rencontre le réformateur Martin Luther**



*Ferdinand Pauwels: Luther vor Kardinal Cajetan. Lutherhaus Eisenach, 1873*

Cajetan (1469-1534): Leben und Werk

Februar 1469	geboren als Giacomo de Vio in Gaeta (→ Gaetanus, Cajetanus) im Königreich Neapel
1484	Eintritt in den Dominikanerorden mit dem Ordensnamen "Thomas"
Studium	Neapel, Bologna, ab 1491 in Padua (als Vertreter des Dominikanerordens neben Franziskanern, Augustinern und Karmeliten): erste Profilierung: gegen Antonio Trombetta OFM, Vertreter der Position des Johannes Duns Scotus
Frühe Werke	Kommentar zu Thomas von Aquin: "De ente et essentia"; De nominum analogia
1494	Sentenzenkommentar (in der Pariser Nationalbibliothek?)
1494	<i>Magister Sacrae Theologiae</i> nach einer öffentlichen Disputation gegen Giovanni Pico della Mirandola
ab 1497:	Dozent für thomistische Theologie in Pavia und Mailand
2. Prägung	gegen Nicolaus Vernia, Prof. für Naturphilosophie: durch Averroes geprägte Aristoteles-Rezeption: Unsterblichkeit der Seele und deren Beweisbarkeit; Ewigkeit der Welt; Einheit des Intellekts (1509: Kommentar zu Aristoteles, De anima)
1501	Generalprokurator des Dominikanerordens Predigten am Papstthof vor Alexander VI. und Julius II.
1507	Abschluss des Kommentars zur Summa Theologiae I Seminaristensprichwort im 20. Jahrhundert: si vis intelligere Caietanum, lege Thomam!

- 1508-1518      Magister des Dominikanerordens (ab dem Alter von 39)  
drei Reformprinzipien: Studium – Gemeinschaft – Armut  
in Abgrenzung zur radikalen Reformbewegung um Savonarola in Florenz
- 1500-1507      Lehrstuhl für Philosophie und Exegese an der Spianza in Rom
- 1511 / 1516-17 Abschluss der Kommentare zu S.Th. I-II und II-II
- 1511              Opposition gegen den Konziliarismus auf dem Konzil von Pisa  
Cajetan steht an den Ursprüngen der "Ekklesiologie" als theologischem Traktat, der nicht in Kanonistik aufgeht.
- 1513-1517      V. Laterankonzil: "Apostolici regiminis": Verurteilung der Lehre von der Sterblichkeit der menschlichen Seele; Verpflichtung der Philosophieprofessoren, die Glaubenslehre als philosophische Wahrheit zu lehren (gegen diesen zweiten Teil opponierte Cajetan).
- 1.7.1517        Kardinal mit der Titelkirche St. Sixtus in Rom
- 8.12. 1517      Traktat "De Indulgentiis"
- 26.4.1518      Ernennung zum Päpstlichen Legaten für den Augsburger Reichstag  
später: Beauftragung mit der "causa Lutheri": Widerruf oder Verhaftung ...  
Vorbereitung durch die Lektüre von Luthers Texten → 15 Opuscula
- Oktober 1517   Begegnung zwischen Luther und Cajetan in Augsburg  
Cajetan: "hoc est enim novam Ecclesiam construere"  
Luther: Widerstand und Flucht
- 1519              Bischof seiner Heimatstadt Gaeta
- 1521              Abschluss des Kommentars zur S.Th. III
- 1523              Summula peccatorum + weitere Beiträge zu aktuellen moraltheologischen Fragen
- 1524-34         Kommentare zum Alten und Neuen Testament (außer Hld und Offb), ausgehend vom Literalsinn  
Luther: "Cajetanus postremo factus est Lutheranus"
- 10.8.1534      Cajetan stirbt im Alter von 65 Jahren